

## 令和5年竹田市教育委員会第1回定例会 会議録

- 1 開催日時 令和5年1月10日（火）午後3時から
- 2 開催場所 竹田市役所2階庁議室
- 3 出席委員 教育長 志賀 哲哉  
1番委員 甲高 幸一  
2番委員 佐藤 恵  
3番委員 吉野 聖子
- 4 欠席委員 4番委員（教育長職務代理者） 賀籠六尚樹
- 5 本定例会に説明のため出席した者の職・氏名  
教育総務課長 野仲 芳尊  
学校教育課長 渡邊 早苗  
生涯学習課長 工藤 直樹  
まちづくり文化財課長 古田 卓  
竹田中央学校給食共同調理場長 松田 好恵  
歴史文化館次長 櫛浦 幸徳  
事務局員 教育総務課課長補佐 羽田野京子
- 6 議事日程 (1) 会議録の承認 第1・2回定例会会議録・第2回臨時会会議録  
(2) 教育長報告  
(3) 審議事項  
(4) 報告事項  
(5) 審査事項  
(6) 協議事項  
(7) 連絡事項  
(1) 1月幼・小・中行事予定表  
(2) 1月教育委員会関係日程（予定）  
(3) 今後の主な予定  
(8) その他 各課から  
(9) 教育委員からの提案・意見
- 7 議事次第 別紙のとおり

[開会時刻：午後 3 時 00 分]

- 野仲教育総務課長 委員の出席状況でございます。教育長及び委員 3 名出席、欠席委員 1 名、傍聴者はいらっしゃいません。地方教育行政の組織及び運営に関する法律第 14 条の規定に基づき、本委員会が成立していることを報告いたします。
- 志賀教育長 皆さんこんにちは。令和 5 年第 1 回目の教育委員会定例会です。本年もよろしくお願いたします。それでは、ただいまから第 1 回定例会を開会します。第 12 回定例会と、第 2 回臨時会の会議録はすでにお配りしていますが、質疑、修正とありませんか。それでは、会議録を承認願いますか。
- 委員 (「はい。」の声)
- 志賀教育長 では署名をお願いします。
- (署名)
- 志賀教育長 次に、教育長報告をお願いします。教育総務課長。
- 野仲教育総務課長 前回の教育委員会第 12 回定例会以降、教育長が出席しました会議・諸行事等について報告いたします。12 月 6 日、議会第 4 回定例会本会議一般質問初日、及び大分県小学校長会研究大会事務局来庁。7 日、議会一般質問 2 日目。8 日、第 3 回部活動検討委員会。9 日、全国宇宙アサガオリレー来庁、及びテコンドー九州大会出場報告。10 日、久住中学校駅伝大会。12 日、子供学芸員発表会。13 日、竹田市標準学力調査、及び議会本会議。14 日、第 10 回校長・所長会議、及び弘済会大分支部面会。15 日、荻小学校への学校訪問、併せて荻げんきこども園見学、及び文化庁視察・岡城跡調査整備委員会。16 日、全国大会・九州大会出場報告。18 日、竹田丸福テニスコートリニューアル記念ソフトテニス教室、及び南紫音ヴァイオリンリサイタル。20 日、議会本会議。23 日、定例課長会議。28 日、仕事納め式。1 月 4 日、仕事始め式。6 日、新年互礼会。8 日、竹田市二十歳の集い。そして本日、10 日、第 1 回教育委員会定例会。以上です。
- 志賀教育長 教育長報告に対する質疑等ありませんか。それでは、次にいきます。審議事項 2 件。議案第 1 号、令和 5 年度竹田市教育費予算当初予算要求書についてです。初めに各課から説明を行い、すべてが終了した後に質疑を受けたいと思います。それでは、教育総務課長からお願いします。
- 野仲教育総務課長 議題の第 1 号「令和 5 年度竹田市教育費予算・当初予算要求書」についてであります。資料の 2 ページをご覧ください。教育総務課関係の予算要求内容を説明いたします。歳入については、体育館使用料等の教育使用料が 1,314 千円、都野小の土地貸付料として財産貸付収入が 258 千円、雑入として 2,451 千円、内訳は記載しているとおりでございます。歳入の要求総合計は、4,023 千円となります。
- 次に歳出ですが、基金費は太陽光発電設備基金の積立金です。教育委員会諸費の主なもの、教育委員報酬に加え、今回、委員の皆様方に貸与するタブレット端末購入を要求しております。教育委員会事務局費の主なものは、会計年度

任用職員に係る費用のほか、資産管理・施設台帳システム導入委託料や校務・教育用パソコンリース料、また毎年計画的に更新をしているスクールバスの購入費などを要求しております。次の学校支援センター管理費については、ほぼ例年通りですが、消耗品や通信運搬費など若干減額しております。教職員宿舍管理費は修繕料を減額し、前年比ではマイナスとなっております。次のページ、3ページの小学校管理諸費については、各学校の会計年度任用職員の報酬・手当ほか、内訳に記載のとおりですが、新たなものとしては、機械器具等借上料として白丹小の空調機器のリース、それから竹田小・南部小体育館の照明をLED化するリース導入を要求しております。また、台風被害にも遭った豊岡小プールフェンスの修繕工事を挙げております。特に、祖峰小・直入小の屋根防水工事が合わせて3千万円近くなりますので、これが前年比増の大きな要因となっております。次のスクールバス運行費の中の、運行委託料については債務負担行為で計上していたものです。電算システム保守とありますのは委託料ですが、今年度、令和4年度予算で現在、事業を進めているスクールバス送迎の通学管理システムにかかる電算保守委託料ということで、新規に計上しております。小学校管理諸費の学校支援センター分については昨年に比べ、特に管理備品費が100万円を超えて減額となっております。続いて中学校管理諸費ですが、各学校の会計年度任用職員報酬・手当のほか、内訳のとおりですが、新たなものとして、久住中・都野中統合に伴う備品や電算機器の移設業務委託料などを要求しております。昨年は校舎施設修繕で1,500万円を超える大きな工事がありましたが、今年度はこうした工事費がありませんので、トータルで前年比マイナスとなっている状況です。次に4ページ、中学校のスクールバス運行費ですが、先ほどの小学校関係の運行費と同様に、運行委託料については債務負担行為で計上していたものです。電算システム保守委託料も同じく、現在進めているスクールバス通学管理システムの保守委託料ということで新規に計上しております。中学校管理諸費の学校支援センター分については、先ほどの小学校管理諸費と同様、管理備品費などを減額したため、前年比マイナスとなっております。幼稚園運営費ですが、前年と比べて300万円弱増えておりますが、その要因は会計年度任用職員を1名分増員して要求していること、また南部幼稚園の保育多目的室床の補修工事を計上していることによるものです。最後に、文教施設災害復旧事業費については例年どおりであります。教育総務課関係は以上です。

志賀教育長

渡邊学校教育課長。

渡邊学校教育課長

学校教育課です。5ページをご覧ください。まず、歳入ですが、教育費負担金、教育費国庫補助金、教育費県補助金、ふるさと竹田応援基金繰入金、雑入とあり内容については記載している通りです。次に、歳出です。10款1項2目、外国語指導助手招致事業費は、ALTの派遣事業で現在3名の外国語指導助手が在籍し、小中学校と幼稚園、教育支援センターサフランにおいて指導助手をしております。教育相談推進事業費は、不登校児童生徒が通う教育支援センターサフランの職員3名の報酬等です。これまで3日だった開室日を今年度から週4日とし、児童生徒、保護者のニーズに対応しています。人材育成海外交流事業は、アフターコロナ事業としてドイツのバードクロツィンゲン市との交流再開を予定しています。6ページをご覧ください。スクールソーシャルワーカー活用事業は、子ども自身のケアだけでは改善できない社会的、家庭的

状況について教育相談体制の充実を図るため、福祉に関して専門的な知識・技能を有する社会福祉士をスクールソーシャルワーカーとして活用しています。その委託料は本年度と同額です。幼保小架け橋プログラム事業は、本年度から3年間の国の事業の為、本年度は6月補正で計上させていただきましたが、5歳児と小学1年の2年間で架け橋期をとらえ、幼稚園、小学校の先生、保育施設の保育士、大学教授や保護者、作業療法士等の皆さんとチームを組みカリキュラム開発をしております。10款2項2目、小学校教育振興諸費は、図書館システムの導入に伴う使用料、また、要保護・準要保護児童生徒等就学援助の項目にオンライン学習通信費12,000円を134人分計上していますので、昨年度よりも増額となっています。10款3項2目の中学校教育振興諸費についても同様です。部活動指導員導入事業は、来年度4名要求しています。文化部活動改革モデル事業は本年度6月に補正で計上させていただきました県と市がそれぞれ2分の1の予算で、来年度も継続して取組み、多様な活動の機会を提供していきます。10款4項2目の幼稚園教育振興費も、例年通り上げておりますが、園児数減を予想し、やや減としております。よって、昨年度比較で約400万円の減額となっております。以上です。

志賀教育長

工藤生涯学習課長。

工藤生涯学習課長

8 日曜日の二十歳の集いのご出席、委員の皆様方ありがとうございました。165人の対象者に対して、当日の出席が122人ということで、新たな門出をお祝いすることができたのかなと思っております。ありがとうございました。それでは、7ページをお開きください。生涯学習課の令和5年度当初予算の歳入、歳出について、主な内容についてご説明申し上げます。まずは歳入でございます。14.1.6教育使用料として7,625千円計上しております。荻公民館使用料を50千円減額しております。16.2.1教育費県補助金を264千円増額しております。この事業は放課後子ども教室推進事業費で、昨年より対象教室を1つ追加して3教室にしたことによる増額であります。続きまして、歳出でございます。10.5.1事業番号337社会教育総務諸費について、令和4年度に限り、竹田分館周辺土地分筆登記のための測量委託料を913千円計上していたため、減額となりました。事業番号340青少年健全育成事業費について、来年度広瀬武夫顕彰柔道大会実行委員会補助金100千円について、竹田市柔道連盟の体制がとれないため減額としました。8ページ中段の10.5.3事業番号350公民館分館管理運営費について、11,837千円増額になっていますが、その内訳として令和4年度に実施した明治・宮砥分館を除く12分館分として5,276千円をW i f i環境整備工事として計上しております。この事業は、インターネット環境の整備を行うことにより、地域の拠点施設として充実することを目的にしています。具体的にはパソコン教室や高齢者向けスマートフォン教室の開催。これまで分館利用が少なかった働き盛りの年代により分館を身近に感じてもらう事業の展開。また、分館は災害時の避難所に指定されている施設が多く、有事の際に避難者が安定した情報を得ることができるようになるための整備費用であります。また、全ての公民館の光熱水費については、今年度の補正予算程度の費用を追加して計上しております。分館活動の充実のため現在月曜日金曜日が開館日の竹田・岡本・明治・豊岡分館について、他の分館と同じく水曜日にも開館日とする予算として2,221千円を計上して

います。明治分館の空調機設置工事として724千円、その他工事、備品購入費を計上しています。

以降354 荻公民館が652千円、356 久住公民館が781千円、357 直入公民館が660千円を法的に3年に1回実施しなければならない特殊建築物定期調査業務委託料を計上しています。356 久住公民館は正面玄関から上部にある水路から水が漏れて下の道路に法面が崩壊する恐れがあるので、敷地内排水路修繕工事費として1,091千円、玄関入口のアスファルトに凸凹があるためそのアスファルト補修工事として1,239千円を計上しています。機能回復訓練室にプロジェクターで映像を映すのに凸凹があるためスクリーンの購入費用として333千円、敷地内の樹木の落ち葉を片付けるための背負い式ブロアーの購入費用として104千円を計上しています。

次に9ページ10.5.5 事業番号364 瀧廉太郎記念音楽祭開催費では、令和元年の第73回で延期していたウイーン短期留学費用として優勝者600千円・準優勝者400千円と本年度の研修報告発表会の出演謝礼として160千円を合わせて1,160千円を計上しておりましたが、本年度は必要ないので減額しております。

10.5.13 事業番号393 佐藤義美記念館運営管理費は必要な代替職員の人件費等401千円計上しております。事業番号394 あ祖母学舎運営管理費は昨年は屋根補修工事4,620千円と屋根瓦の修繕費用500千円を要求していたもので、5,120千円の減額要求となっています。

次に10.6.1 事業番号396 保健体育総務諸費は昨年当初予算で1,500千円要求しておりました大分県スポーツ合宿誘致推進協議会負担金を年度当初から夏にかけて対応できるように3,000千円要求しております。

次に10.6.2 事業番号401 体育施設管理費久住支所分では、国道442号拡幅工事によりクロスカントリーコースの付け替え工事を本年度中に実施し、新年度で工事個所の芝張工事費9,261千円を計上しております。事業番号402 体育施設管理費直入支所ではテニスコート横の男女1基ずつのトイレの洋式化工事費1,400千円を計上しています。事業番号405 体育施設管理費荻支所分では、荻小学校の通学路として荻小学校グランド横の法面の防草シートの貼り付け工事費として242千円計上しております。以上でございます。

志賀教育長

古田まちづくり文化財課長。

古田まちづくり文化財課長

10ページをお願いいたします。歳入は、基本、昨年度要求と同等の内容でございます。13.1.6の教育使用料、岡城観覧料は例年通り、大人6万人団体1万人の7万人目標で2,000万円の計上しております。15.2.4 補助事業の関係予算でございますけれども、基本、国から事業費の50%、二つ飛んで16.2.7の県から8%の収入を受けて、岡城跡や発掘関係の事業に充当する予定でございます。ほか新しい内容として、15.2.6の災害復旧費でございますが、岡城跡の令和4年度9月の台風14号によります、桜馬場付近の、石垣復旧工事に関わることで、これは国70%、そしてこちら二つ飛んで16.2.8の県で8%受け込んで当たります。次に16.3.7 教育費県委託金でございますが、令和3年度に発掘調査を行った宮砥の高源寺の発掘整備作業2年目の予算となります。それと、今年度以降、新規で試掘から本調査に至る場合の本調査の委託料です。この場合、事業費の90%から95%は県の委託料として受け込むこととなりますのでそれを計上してございます。それから雑入は、新しく作りました御城印がなかなか好評なので、収入の見込みを増額しております。

続きまして歳出です。10.5.8から文化財保護事業諸費、お客屋敷文化財管理センター、おたまや公園、すべて、基本は維持管理等に関わる経常経費でございます。基本的な考え方は昨年と同じでございます。少々違うところを申し上げますと、まず373の文化財保護事業諸費、今年は市単運営補助金としまして、宮砥八幡の社叢の伐採と、それから上畑の自治会から、上畑摩崖仏の建屋の修繕工事の希望が出ておりまして、これに対応するため、所有者への補助相当額を計上しております。事業377のおたまや公園維持管理費の上昇がございますが、これは墓所に至ります門の扉が傷んでおりまして、これを補修する必要があるということで、200万円の工事費を計上し、要求しております。最下段の378旧竹田荘の補修工事、今年は予定がございません。

次のページに行かせていただいて、最上段は、納池公園の補助事業の調査事業が完結をいたしますので、ゼロとなっております。

次の文化財保存活用地域計画。これにつきましては、本年度まで3年間の策定期間でございます。内容は、本委員会でも簡単にご説明をさせていただきましたけれども、12月16日に、国の文化審議会の答申により認定がなされたところでございます。これを受けまして新年度からの計画を課の方で立てました。市内の文化財総合把握事業として、継続的な現地調査や整理等にかかる費用であります報酬1,802,000円や謝金の1,212,000円。文化財の資料のデジタル化に関する費用。それから、郷土学推進事業といたしまして、教材やパンフレットの作成、子ども学芸員報告書の印刷製本費ということで115万円。さらにガイドマップの印刷、歴史の道の印刷等に150万円など、事業を展開するのに必要な経費の要求をいたしております。

10.5.9岡城につきましては、まず上段の通常管理費380は、西の丸のWi-Fi設備関係の改修に786,000円。その他西の丸に避雷針の設置工事などを計画して、要求しております。下段の381補助事業でございますが、今年は2件です。令和4年度に設計や市民の方々に対する説明会を行いました料金所の裏の西の丸崖面工事、この1年目として、約4,000万円。それから通路舗装の4年目。これは大手から上っていく坂道、登城道の工事に7,373,000円ということで見込んでございます。

続きまして事業1050歴風ですが、歴風計画が計画の最終年度になります。来年度は総括と次期計画の策定ということで行いますので、旅費等が増額しております。

10.5.11市内遺跡、これも例年通りですけれども、県圃場整備で多くの箇所を試掘が予定されております。竹田西部、松本、荻、竹田南部等などが展開されるというような予定になっております。

10.5.11の下の方、1469、これは先ほど申し上げましたように昨年、発掘調査を行いました宮砥高源寺の整理作業2年目として、会計年度任用職員報酬を7,042,000円。加えまして、試掘を行った多くの箇所で本調査に至る可能性が高いということで、1ヶ所分相当の委託料として32,652,000円を見込んでおります。この関係の委託費は、過去には臨時議会等で急遽議決を行ったこともございますが、農業者の利益を考慮して、いつでも対応できるように、ある程度の財源を持っておいた方が良くということで、計上をさせていただきました。

これにつきましては先ほど申し上げましたように9割以上が委託金として県から受けられるものとなります。

最後の岡城災害復旧費は、申し上げました桜馬場の靱倉跡、南側石垣の復旧工事関連の事業費に13,405,000円を見込んでおります。合計で187,768,000円の

要求ということになりました。以上です。

志賀教育長

櫛浦歴史文化館次長。

櫛浦歴史文化館次長

歴史文化館です。12 ページをお願いいたします。歳入につきましては、教育使用料として、歴史文化館と旧竹田荘の観覧料や市民ギャラリーの使用料等を計上しております。約1万人の入館を想定して、積み上げさせていただきました。同じく、物品売払収入につきましても図録やグッズ等の売り払いですが、今年度の状況を見ながら積み上げさせていただきました。合計として、当初予算要求額 3,029,000 円となっております。

歳出につきましては、事業番号 375「旧竹田荘管理費」は管理・受付担当の会計年度任用職員の報酬や夜間警備等の委託等で、5,022,000 円を計上しております。事業番号 390「歴史文化館運営管理費」は事務担当の会計年度任用職員の報酬や光熱費、施設関係の警備、収蔵庫の燻蒸等の委託等で、17,342,000 円を計上しております。事業番号 391「歴史文化館学芸費」は、学芸担当の会計年度任用職員の報酬やミュージアムグッズの開発委託料、寄贈予定の渡辺長男作品の運搬費用、歴史資料等の修繕費、歴史資料等の購入費等で、19,288,000 円を計上しております。事業番号 392「特別展示事業費」は、重要文化財をお借りして田能村竹田を中心とした特別展を準備したいと考えておりますので、特別展等の展示品の輸送業務委託料や図録等の印刷製本費等を積み上げて 6,386,000 円を計上しております。事業番号 584「アーカイブス・講座事業費」は、古文書等貴重資料のデジタル化のための事業費を積み上げて、1,996,000 円を計上したところです。合計として、当初予算要求額 50,034,000 円となっております。以上です。

志賀教育長

松田給食調理場長。

松田給食調理場長

まず歳入ですが、保護者さんから負担していただく給食費ですが、全体的な児童生徒数の減少により昨年度比で約 400 万円の減となっております。また、過年度滞納繰越分として 50 万円以上を目標に滞納整理を行なっていく予定です。

10.6.1.3 ですが、竹田支援学校給食運営費の県負担金として 3,389,000 円。これは賄材料費以外の必要経費を支援学校の児童生徒人数で按分した金額となります。そのほかに、雑入を含めて、歳入の合計が 79,589,000 円で、昨年度比 4,024,000 円の減となります。

次に歳出ですが、昨年度と同程度の要求となっており、新規の事業はございません。事業No.361 久住調理場費の主なものとしては、食数減により賄材料費が約 600 万円の減、備品購入費が約 37 万円の減、反対に、光熱水費が約 110 万円、修繕費が約 53 万円の増額となっております。

次に、事業No.913 中央調理場運営費の主なものとしては、燃料費が約 120 万円、光熱水費が約 280 万円の増額、さらには竹田中学校の生徒数増加により賄材料費を約 150 万円増額で計上し、2 調理場の歳出の合計 208,811,000 円で、昨年度比 1,576,000 円の増となっております。以上です。

志賀教育長

それでは、図書館について教育総務課長。

野仲教育総務課長

14 ページであります。図書館の関係は、歳入歳出ともに、例年どおりの項目で

ありますが、ただ、歳出の光熱水費については、単価高騰に伴う増額がありまして、若干増えております。  
総合計で47,617,000円となっております。以上であります。

志賀教育長 説明が終わりましたので質疑を受けます。まず、教育総務費について質疑はありませんか。  
佐藤委員。

佐藤委員 2ページの10.1.2校務用教育用パソコンリース料っていうのが11,049千円になっていますが、毎年30,000千円ぐらいリース料っていうのがかかっていたと思うんですけど、今年は急激に減っているのは、パソコン償却をしてこの金額に減っているのか、それともパソコンの台数が減ったのかどちらになりますか。

志賀教育長 教育総務課長。

野仲教育総務課長 申し訳ありません。ちょっと詳細に調べまして再度お答えさせていただきます。

志賀教育長 では、再度お答えということをお願いします。  
その他ないでしょうか。  
それでは学校教育課について質疑ありませんか。  
次に、生涯学習課について。  
甲高委員。

甲高委員 特別ではないんですけど、まず7ページの10.5.1の337ですが、PTA連合会の育成という補助金が13万円ついていますが、私もPTA役員などしていて、補助金については、少しは知ってるつもりなんですけど、PTAの地域に対する学校に対する貢献を考えたときに、補助金額が13万円というのはどうなのかなっていうのをちょっと微妙に思ったりしていて、実際、会費とか集めて運営されてるのでそんなに多くの補助金というのは必要ないのかもしれないんですけど、会員数だったり、地域の家庭教育に関する協力という面で13万円というのが、妥当という言い方は変なのかもしれないんですけど、必要であれば増額というのも考えていったら、この先いいのかなとちょっと思いました。  
それともう一つですけど、9ページの10.6.2ですが、運動公園の芝の管理、毎年大体このぐらい計上されてるのを見てるんですけど、そんなにいろいろ言ってもあれなんですけど、すごく金額的に大きいというのがやっぱり目についてしまいまして、実際にどういうことをされてるのかという説明をいただければというふうに思います。以上です。

志賀教育長 2点ありましたが、市P連の補助金については、要望ということでよろしいでしょうか。

甲高委員 はい。大丈夫です。

志賀教育長 もう1点について、生涯学習課長。

工藤生涯学習課長 はい。PTAの関係の13万円ということでこれ、おそらくずっと何年間も出て

るので、やりとりの的に決算をいただいた中でちょっと詳細には覚えてませんが、おさまってるということで、何らかの要望といいますか、いただくならば、あろうかと思いますが、現行この予算をお願いします。

9 ページの 10.6.2 の 397 の総合運動公園運動管理費ということで、芝管理委託料を 2300 万ですが、結局芝というのが 1 年間通した形で管理ということになっておまして、金額的にはやっぱり、こういったところでいかにざるを得ないとしか今のところ申し上げられません。だから高いのでこれを半分にしていただくっていうのはちょっとまたそれはそれで厳しいかなという形で、今のところ、このような金額であります。すいません。説明が十分ではありませんが。

志賀教育長

例年 2000 万ぐらいではあるんですけど。

甲高委員

そうですね。例えば他の芝を張ってるグラウンドとかあるかと思うんですけど、そういうのがここにあんまり上がってきてないんですが、例えば職員の方でやっていただいたりしてるんでしょうか。

工藤生涯学習課長

これについてはですね実際のところ、すべて一本でもここに書いてますけど、実際この中には、中央、うちの総合運動公園ですね、それとあと久住、直入の分についてはこれに入っております。

甲高委員

一緒に入ってるんですね。なるほど。全部の施設の分が一括して入っているというような形で計上されているんですね。

工藤生涯学習課長

そうですね。

志賀教育長

よろしいでしょうか。生涯学習課についてその他ございませんか。それでは、まちづくり文化財課について。歴史文化館について。給食調理場について。図書館について。他にありませんか。吉野委員。

吉野委員

ちょっと戻っていただいて学校教育課の 10.2.2 の 1512 外国語教師域学連携事業、新規っていうのがありますが、少し説明していただけますか。

志賀教育長

学校教育課長。

渡邊学校教育課長

すいません。新規なのにこちらが説明しておらず申し訳ありませんでした。外国語教員域学連携事業、地域と大学との連携の事業でございます。大分大学と大学院の学生にこちらに来ていただいて、講座を開いたり、それから教職員対象に研修の場を設けたりする事業でございます。子どもたちが外国語に親しんでいく手立てになればと考えて新規で導入しています。以上です。

志賀教育長

よろしいでしょうか。その他ありませんか。ないようでしたら、議案第 1 号、承認してよろしいですか。

委員	(「はい。」の声あり)
工藤生涯学習課長	ちょっとよろしいでしょうか。先ほど運動公園の関係でございますけど、一点だけ抜けておりました。飛田川の野球場もこれに入ります。
志賀教育長	芝についてですね。 それでは議題第1号については承認されました。 次に議題第2号。竹田市学校給食共同調理場運営規程の一部改正についてです。 松田給食調理場長、説明をお願いします。
松田給食調理場長	はい。議題第2号「竹田市学校給食共同調理場運営規定の一部改正について」ですが、資料4ページになります。平成18年6月に学校教育法が改正されました。平成19年4月にそれまで使用されていた「養護学校」から「支援学校」に名称が変更されましたが、運営規定第2条の3において「竹田養護学校」の記載が残っていたので、それを「竹田支援学校」に改正するものです。また、この際に公簿及び書類について不要なものや名称が異なるものがあったため整理するものでございます。以上でございます。
志賀教育長	ただ今の説明に質疑等ありませんか。 ないようですので、議題第2号承認してよろしいですか。
委員	(「はい」という声)
志賀教育長	次に、報告事項です。報告第1号令和4年度有田市教育費予算12月補正についてです。初めに、各課から説明を行い、すべてが終了した後に質疑等をうけたいと思います。それでは、教育総務課長をお願いします。
野仲教育総務課長	はい。それでは報告第1号でございますが、資料をご覧ください。先の12月議会で補正予算議案が可決をされましたのでその内容の報告であります。まず教育総務課関係でございますが資料1ページですね、教育委員会11月の定例会の時に、予算要求の段階で説明をしておりますが、同様の内容であります。歳出の教育委員会事務局費はスクールバス駐車場舗装整備工事とありますが、来年度統合の久住中、都野中にかかるスクールバスの駐車場として、久住公民館横の敷地を舗装整備するものであります。次に、小学校管理諸費は会計年度任用職員の通勤手当の増額分。それから電気料の支出増の増額分を計上しております。 次のスクールバス運行費では燃料費の単価高騰に伴う増額。それから、スクールバス運行業務委託料であります。この委託料は、来年度の運行業務委託契約にかかる予算であります。事前に児童生徒の送迎の体制確保のために、債務負担行為によって今年度から準備をするものであります。次の学校支援センター取り扱いの小学校管理諸費の燃料費、これも単価高騰に伴う増額です。 続いて中学校管理諸費では久住中、都野中の統合に伴う、備品、電算管理の移設に係る業務委託料。それから、賃借料50万円は学校統合に伴って台数が増えるスクールバスの転回場、乗降場所を確保するために、竹田中学校隣接の民間敷地を借り上げるものであります。このほか統合に伴って必要となる竹田中の各工事請負費を計上しております。これらはいずれも債務負担行為としており

ます。

次のスクールバス運行費は先ほどの小学校と同様、運行業務委託料は次年度からの運行業務を債務負担行為によって事前に準備をいたします。学校支援センター取り扱いの中学校管理諸費の燃料費は、単価高騰に伴う増額であります。最後に幼稚園運営費の光熱水費、電気料の支出増に伴う補正となります。教育総務課に係る内容は以上であります。

志賀教育長

渡邊学校教育課長。

渡邊学校教育課長

はい。2ページをご覧ください。学校教育課の分は要求通り、265万円減額させていただきました。特に議会予算特別委員会では、外国語指導助手招致事業費について、コロナ禍でなかなかそろわなかったALTが10月によりやく3名揃ったことに触れられ、今後しっかり活用し、外国語教育に力を入れていくようご意見をいただいた次第です。以上です。

志賀教育長

工藤生涯学習課長。

工藤生涯学習課長

はい。それでは3ページをご覧ください。歳出の10.5.2事業番号345人権部落差別解消教育諸費でございます。本年4月1日採用の社会教育指導員の費用弁償いわゆる通勤手当が、当初の距離よりも多かったために、不足分を5万円計上するものであります。また池口集会所の電気料が不足する恐れがあるので、不足分3万円を計上します。歳出の10.5.3事業番号350公民館管理運営費でございます。九州地区公民館研究大会鹿児島大会が動画開催となったため、費用弁償24万4000円と職員旅費1万8000円を減額するものです。以下事業番号354荻公民館、事業番号350久住公民館、事業番号357直入公民館の費用弁償1万8000円も同様の理由で減額をしております。

修繕料として14万3000円、資料の記載の通り玉来分館、菅生分館、都野分館が必要となりましたので、計上しております。事業番号354荻公民館でございます。昨年実績に比べて電気料が不足する恐れがあるため、不足分の光熱水費を18万4000円計上しております。

4ページをお開きください。事業番号356久住公民館でございます。巻取式のエアフィルターの交換費用として、修繕料12万1000円を計上しております。事業番号357直入公民館でございます。新規の修繕箇所として、浄化槽放流ポンプの取り付け37万2000円とグラウンド階段上部の漏水修繕23万3000円でございます。規定額に対して、不足するために修繕料として27万1000円を計上しております。

10.5.13事業番号393、佐藤義美記念館運営管理費でございます。昨年実績に比べて電気料が不足する恐れがあるため不足分4万6000円を計上しております。

10.6.2事業番号397、総合運動公園運営管理費でございます。総合運動公園多目的広場の支柱防護マットが長年の暴風等により劣化して破れ、選手が衝突した場合大変危険なため、多目的広場LEDの照明工事の入札残を組み替えて新しく防護マット13枚を購入し、購入費用として71万5000円を計上しております。同じく事業番号が397、総合運動公園運営管理費でございます。これは総合運動公園市民球場と直入球場の内野について、水がたまりやすい状態になっており、今回使用頻度の高いその2球場の内野整備費用について、施設整備委託料25万8000円を減額して、工事費として1球場ずつ129万2000円を計上し、

まとめて25万8000円を工事請負費として計上するものであります。以上です。

志賀教育長

古田まちづくり文化財課長。

古田まちづくり文化財課長

はい。まちづくり文化財課の補正内容は、文化財管理センターと岡城跡の光熱水費の単価高騰に対応するもの、そして、文化財管理センターの火災報知設備の故障に対応するものでございました。合計で99万7000円、要求通り議決をいただいております。以上です。

志賀教育長

櫛浦歴史文化館次長。

櫛浦歴史文化館次長

歴史文化館です。6ページをご覧ください。歳入については、ございません。歳出について、事業番号390 歴史文化館運営管理費については、電気料の高騰による支出増額分の70万円です。続いて、事業番号391 歴史文化館学芸費については、会計年度任用職員の通勤距離変更により発生した差額分49,000円です。これらについて、74万9千円を増額させていただきました。以上です。

志賀教育長

松田給食調理場長

松田給食調理場長

11月の定例会で説明した内容に追加がありましたので報告します。事業No.361 久住調理場費ですが、各学校から戻ってきた給食コンテナを洗浄室へ運び入れる側の電動シャッターが故障したため、シャッター全体を取り換える工事請負費として162万3千円を追加計上しました。従いまして、歳出補正額を4百63万5千円に修正しました。以上です。

志賀教育長

図書館について教育総務課長

野仲教育総務課長

資料8ページです。図書館関係の補正予算、図書館運営管理費については、会計年度任用職員の通勤距離変更に伴う通勤手当増額、それから電気料上昇によって支出増が見込まれる額を計上しております。図書館は以上です。

志賀教育長

全体を通して、質疑等ありませんか。  
ないようでしたら、報告第1号を承認してよろしいですか。

委員

(「はい。」の声あり)

志賀教育長

承認されました。  
次に移ります。協議事項はありません。連絡事項について教育総務課長お願いします。

野仲教育総務課長

はい。連絡事項(1)、1月の幼稚園・小・中学校の行事予定表につきまして、資料の2ページをご覧ください。1月10日、始業式及び緑ヶ丘中・久住中・直入中の百人一首大会。11日、竹田南部中の百人一首大会。17日、白丹小の避難訓練、竹田小・竹田幼稚園合同の避難訓練、及び私立高校推薦・特奨入試。18日、豊岡小の新春遊び集会、荻小の避難訓練、この日から20日まで竹田中・久住中・都野中の修学旅行。19日、荻小の新春遊び集会、直入中の防災訓練、及

び南部幼稚園の避難訓練。22日から24日まで、竹田南部中・緑ヶ丘中・直入中の修学旅行。24日、城原小の避難訓練。26日、豊岡小5・6年生の収穫祭。27日、竹田小1年生・竹田幼稚園の交流会。

続いて、次のページ、3ページをご覧ください。1月の教育委員会関係日程（予定）表でございます。1月4日、仕事始め式。6日、自學舎「たけたん自習室」、及び新年互礼会。8日、竹田市二十歳の集い。本日10日、教育委員会第1回定例会。12日、第11回校長・所長会議。13日、サフラン始業式。20日、竹田教育振興協議会運営委員会。22日、文化財防火デーに伴う火災防備訓練。23日、直入中の今後のあり方地域説明会。24日、健康づくり推進協議会。25日、大分県市町村教育長会議兼教育情報化推進本部会議。27日、定例課長会議。31日、教育講演会。

資料1ページに戻っていただきまして、(3)今後の主な予定です。①教育委員会第2回定例会は、2月6日（月）15時から、本庁議室で開会の予定です。②久住中学校閉校記念式典が、2月12日（日）に久住中体育館で行われます。③都野中学校閉校記念式典が、その翌週の2月19日（日）、都野中体育館で行われます。④3月3日は、市内中学校の卒業式です。⑤教育委員会第3回定例会は、3月6日（月）15時から、本庁議室にて開会予定です。⑥幼稚園卒園式は、3月17日（金）、⑦小学校の卒業式は3月22日（水）となっております。連絡事項につきましては以上でございます。

志賀教育長

質疑等ありませんか。連絡事項についてはよろしいでしょうか。それでは、各課からお願いします。野仲教育総務課長。

野仲教育総務課長

教育総務課から、学校統合関係の今後の予定についてお知らせいたします。先ほど行事予定のところでもお伝えしましたが、直入地域の皆様全体を対象にした説明会を、1月23日に開催予定です。これは、先に、「直入中の存続を考える会」の方々から、署名を添えた要望書が提出をされておりましたので、広く地域の皆様へも学校統合の提案内容を説明し、意見交換をいたしたいと考えております。それから、昨年11月末に城原自治会長会主催で、城原地区の全住民を対象にした城原小統合にかかる意見交換会を行いました。再度、同様の場を開いてほしいとの要望がありますので、2月下旬または3月初旬を目途に2回目の開催ができるよう、現在、調整をしているところであります。それから、同じく城原小ですが、PTA保護者に対しましても、前回の説明が不十分であったとの指摘がありますので、2月中に開催できるよう日程調整をしていくこととしております。教育総務課からは以上です。

志賀教育長

渡邊学校教育課長。

渡邊学校教育課長

学校教育課からは、4点お願いします。まず、1点目は、本日、小中の17校及び幼稚園2園で3学期の始業式を迎えております。明後日は、教育支援センターサフランの始業式です。それぞれが新年新たな気持ちで3学期のスタートをきり、夢実現に向け頑張ることと思っております。次に2点目ですが、たけたん自習室、図書館無料送迎サービスについてです。来年度の本格実施を前に冬季休業中に2日間実証実験をしてみました。12月27日には26名、1月6日には13名の小学生が参加し、図書館で本を借りたり、宿題をしたり、見守りの大学生に質問したりと充実した時間を過ごしていました。竹田市内の子どもで

あれば、どこに住んでいても休日、図書館で学ぶことができるような環境づくり、整備を行っていききたいと改めて感じた次第です。3点目は、竹田中学校への統合に向けた取組についてです。現中学1、2年生については積極的に交流授業を進めていますが、12月9日、竹田中校区の6小学校の6年生が竹田中学校に一堂に会し、体験入学を実施しました。児童の感想を一部紹介します。「竹田中の広さにびっくりしました。部活紹介を観て吹奏楽部に入りたいと思いました。」「竹田中に行って、人数が多くなるのは楽しみです。」「中学1年生が竹田中の1日や部活などを紹介してくれて、ここで勉強するのが楽しみになりました。」「とても人数が多く、友達もいっぱいできそうです。」「同学年の子はフレンドリーな子が多かったです。竹田小とは交流授業をしたので知った人も多かったです。入学が楽しみです。」「先輩の中学1年生が教えてくれたので安心しました。」「中学校はすごかったです。楽しみです。」など、中学での生活をとても期待している様子が窺えました。最後に4点目です。第2回学力向上会議を兼ねて第3回学校運営協議会についてです。2月中旬より、各学校で実施をしていきますので、教育委員の皆様のご都合が付けば参加していただきたいと思えます。どうぞよろしくお願いいたします。以上です。

志賀教育長

工藤生涯学習課長。

工藤生涯学習課長

私の方から工事関係の進捗状況についてご報告申し上げます。総合運動公園竹田丸福多目的広場のLEDの照明の工事の関係につきましては、本日、工事検査を行いまして、間もなく開放ということでございます。これまでは国体の時に合わせて、手前のA球場については、非常に明るくできておりまして奥の方は暗かったんですけど、今回両方とも同じ灯数に合わせて非常に明るいようになりました。それと、総合運動公園の入口の法面上がり口のところですが、そのところについて、それと、あとクロスカントリーコースのつけかえ工事ということで、これについては年内に入札が終わりまして、一応3月中に完成予定でございます。

それと3月までの行事について、また簡単に申し上げておきたいと思えます。2月5日の日曜日にグランツ竹田で第15回の和気藹音コンサートがあります。3月5日日曜日竹田市総合運動公園から竹田丸福陸上競技場を発着の第34回岡の里名水マラソン大会があります。応募状況につきましては、1月4日の締め切りで754人のエントリーをいただいております。3月11日土曜日、グランツ竹田で、生涯学習まつり、翌12日、グランツ竹田で、竹田市文化連盟主催のカラオケフェスタがございます。以上でございます。

志賀教育長

古田まちづくり文化財課長。

古田まちづくり文化財課長

ご報告となりますけれども、12月の末をもちまして、職員1名が自己都合で退職ということになりました。すでに12月の下旬から休みがちになっておりましたので、残る職員の業務分担も既にかなり苦しい状態になっております。これを受けまして、来年4月採用予定の職員採用試験の冬期追加分で、学芸員若干名を募集しているところがございます。体制の立て直しが急務という状況でございます。取り急ぎ取り組んで参りますので、よろしくお願いいたします。

志賀教育長

櫛浦歴史文化館次長。

櫛浦歴史文化館次  
長

お手元にチラシを配布させていただきました。企画展「古地図に見る岡藩城下町」を2月12日まで開催しております。この展示では、江戸時代における岡藩城下町の変容について古地図や資料を用いて紹介しております。また文献資料や発掘調査から見えて参りました当時の生活についても紹介しております。幅約3メートルの江戸時代に描かれました地図等も展示しておりますので、ぜひご覧いただきたいと思っております。以上です。

志賀教育長

松田給食調理場長

松田給食調理場長

3学期が今日から始まりました。中学3年生はこの3月で約9年間食べてきた、給食が終わることになりますので、先月中学3年生を対象にリクエスト給食としてアンケートを取らせていただきました。1月2月の給食で、取り入れて、給食の思い出づくりをしてもらえたらと思っています。以上です。

志賀教育長

野仲教育総務課長。

野仲教育総務課長

図書館からは、特にお知らせはございません。

志賀教育長

それでは、ご意見、質問等ありませんか。  
最後に、教育委員会からご意見、感想等があればお願いします。  
甲高委員からお願いします。

甲高委員

はい。特に私からはないんですが先日、二十歳の集いに参加させていただいて、私の皆さんの明るい笑顔がすごく印象的で、コロナ禍であるのでマスクをしないといけないとか、制限もありますが、皆さん本当にですね、何か、笑顔が何となくマスクの下なんですけど、笑顔が見れてよかったなというのがすごく印象的でした。やっぱりスポーツ大会とかもあったんですが、スポーツをされるとやっぱり、コロナ禍ではあるんですけど、通常開催というのが名水マラソンも今度ありますが、その中でスポーツを通じてまた、選手同士が交流したりしてる姿も見えますので、マスクをしながらなんですけど、非常によかったなという感想だけですが、以上です。

志賀教育長

佐藤委員お願いします。

佐藤委員

はい。私は昨年12月22日に、荻公民館で制服の展示があるということなので見てきました。このいただいた写真とは、やっぱり実物を見ると違って、今風のかわいい制服だなというふう感じたんですが、前回の会議で、女子のスラックス対応は希望に応じて対応しますってということだったんですが、女子のパンツタイプというのは、この男子の形、同じ形になるのか、それとも女性用の少しパンツ型になるのかというのを聞きしたかったのと、この実物が学校には行かないってことだったんですが、ぜひ、小学校、今から制服を頼もうって小学校には1回ずつでもいいので、学校に実物がいくといいなというふうに思ったのと、その女子のスラックスタイプも、同時に展示があればわかりやすいのかなと思っていました。  
それで、これから制服が決まって、注文を取る、申し込みをするという時に、女

子のスラックスタイプの希望欄というのがあるのかどうかというのをお聞きしたいと思います。

志賀教育長

はい。では、最後までお答えをしたいと思います。  
吉野委員お願いします。

吉野委員

はい。教育長報告のところで質問すればよかったと思んですけど、遅くなってすみません。12月15日に荻の小学校に行かれたのと、荻げんき子ども園を見学されたと言われましたので、内容、どういう経緯で子ども園まで見られたのかということ、内容ができれば知りたいなというのがあります。  
またそれを聞いた後でもよかったんですけど、私が教育委員として社協の会議に参加させてもらったんですけど、白丹にある保育園を閉園する話とか、また閉園になった後に久住の保育所に子どもたちが通えるかどうかのその辺の準備というか、話が進んでいるところということなんですけど、白丹の保育所の保護者に対しての説明会に参加された方のお話で、もし保育園の時に久住保育所で一緒に過ごせたはずの子どもが、また小学生になるときに、白丹小と久住小に分かれるのであれば、そこも不安定というかはっきりしないので、保育所、保育園の選択と一緒に考えづらいので、小学校の統合の問題も、保育所の問題も一緒に進むと助かるというお話を聞きましたので、こういうげんき子ども園を見れたりすることを聞くと、ますますその連携をとっていただけるとありがたいなというふうに思ったところです。

志賀教育長

はい。それでは、制服の件と統合関係の質問がありましたので、答えられるところをお願いします。学校教育課長。

渡邊学校教育課長

佐藤委員に出していただきました制服の関係です。まずは制服の展示会に足を運んでいただき大変ありがとうございました。計5ヶ所で展示をし、私は、12月24日にグランツに行きましたが、100名を超えて見に来てくださる方がいて大変関心が高いなあと思っております。ありがとうございました。女子スラックスが女性用になるのかあの形かというのは、今年1月26日に第5回の制服検証委員会がございまして、そこで再度検討委員の中で、確認をしたいと思っております。今出されている中では、女子がスラックスを自由に選べる、また、キュロットタイプ、スカートのように見えるハーフ丈のパンツ、キュロットもあるし、例えば短パンがいい男子もいるだろうということで、そういったことも可能にしていきたい。ということは再度検討委員会の中で決めていきたいと思っております。明日からどれがいいかということでアンケート調査をしていますが、今佐藤委員がおっしゃられたように一体一体がすべての学校にあると雰囲気はわかるのではないかとということで、うちの課でも再度、検討をしてみたいと思っております。かなりの皆さんが関心を持って見ていただいたけれども、業者が配る実物に近い発色のパンフレットを配布していきたいと思っております。また、次回第5回の検討委員会の報告ができればと思っております。よろしく申し上げます。補足をしますが、例えば女子はリボンでというような展示の仕方でしたが、スラックスにネクタイで構いませんし、スラックスにリボン、ネクタイでスカートいろんな取り合わせがあると思っておりますが、多様性に配慮し自分で決めていくこととなります。

それから2点目に、12月15日に荻小学校、それから荻げんき子ども園に行っ

たのはなぜかということですが、まず、荻小学校の感染状況がやっと落ち着きましたので、コロナ禍ではありましたが、寄らせていただきました。教育長と教育総務課長と私の3人で、授業をすべて見せていただきましたが、4年間の中で最も落ち着いた授業で、しっかりと学びに向かう子どもたちの様子が見られました。また、荻げんき園に寄ったのは、先ほども説明しました幼保小の架け橋プログラムという5歳児と小学校一年生、その2年間架け橋期ととらえて、カリキュラム開発をしています。ただしそれは机上のものではなくて、やはり現場で子どもたちを見ながら作っていくものだと思っております。その日はちょうど作業療法士が、全国で19の市が、架け橋プログラムのこの事業に参加しているのですが、多分それはうちだけだと思いますが、作業療法士がこの開発に携わっていますので、子どもたちの体の動かし方、体幹の使い方をちょうど実際にやっているところを私達3人が見せていただいたという次第です。私の方からは以上です。

志賀教育長

教育総務課長。

野仲教育総務課長

吉野委員からご質疑のありました白丹保育所閉園の関係でございます。所管課は社会福祉課になりますが、説明会に先立って私ども教育委員会とも協議をし、その内容は把握をしております。連携をして進めているところでございますけれども、ご指摘の小学校との関連について、保護者のご意見はごもっともなことだと感じております。しかしながら、私ども教育委員会において、白丹小にかかる説明会については、今年度、まったくできていない状態でありました。ひとまず、PTA役員の皆さんにお話をしたいということで、アプローチはしているんですが、学校存続を強く希望される役員の方もいらっしゃる、とっかかりが掴めない状況にあります。保育所の説明会をする中で、小学校の統合と一体的に進めるというのが一番理想ではあるんですが、なかなか併行して一緒にやれないというような、そういった一面もございます。今後も、保育所を所管する社会福祉課と連携して、情報共有を図りながら、進めていきたいというふうに思っております。

志賀教育長

それぞれ担当する課は違いますが、連携して進めていかなければ、と思っております。それから制服については、申込書に女子がパンツを選ぶといった選択肢をつけるべきだと思っておりますので、そういったご意見を伺いながら進めていきたいと思っております。

そのほかないでしょうか。

ないようですので、これで定例会を閉会いたします。

どうもありがとうございました。

[閉会時刻:午後4時16分]